
Памятки 
по русскому языку 

к экзамену



Повторяем орфографию   Н  и  НН 

Н  и НН в причастиях
НН   
1) образовано от глагола совершенного вида: 
              привязанный            привязать,        купленный               купить
2) Есть суффиксы – ОВА-, -ЕВА-  :          дрессированный
3) Есть зависимые слова:                     вязанный бабушкой

Н   - образовано от глагола несовершенного вида,                                        
нет суффиксов ОВА, ЕВА;                                                                                              
нет зависимых слов:  жареный, вязаный, кованый.
Запомнить: нежданный, негаданный, желанный, нечаянный, невиданный, 
неслыханный; названый брат, посажённый отец,  смышлёный (прил.)

                                      Н и НН в прилагательных:
Н:       АН, ЯН, ИН     (искл. Стеклянный, оловянный, деревянный)
НН:   ЕНН,   ОНН,    Н  +  Н         (искл. ветреный)                  
Запомнить!     СТАРИННЫЙ, БЫЛИННЫЙ, ГЛУБИННЫЙ,   ОВЧИННЫЙ,    ЦЕЛИННЫЙ

В кратких причастиях пишется Н.
Примечание:  море взволновано – лицо было взволнованно
              овощи взвешены – слова продуманы и взвешенны



Правописание частицы НЕ  с разными частями речи.

НЕ с существительными, прилагательными (качественными) и 
наречиями на О, Е пишется раздельно при наличии 
противопоставления с союзом А и усилительных слов ДАЛЕКО, 
НИЧУТЬ, НЕСКОЛЬКО, ОТНЮДЬ, ВОВСЕ.
В остальных случаях НЕ пишется слитно.

НЕ с глаголами и деепричастиями пишется раздельно 
                 (кроме слов, которые без НЕ не употребляются).

                     НЕ с причастиями пишется раздельно 
- с краткими
- при наличии зависимых слов
- при противопоставлении
При отсутствии всего перечисленного выше Не с причастиями пишется слитно.

НЕ и НИ с местоимениями пишутся слитно.
Раздельно пишутся, если между частицей и местоимением есть предлог.
 НЕ и НИ  с отрицательными наречиями никак, нигде, некогда и т.д.  
пишется слитно.



Вытирать

Собирать

Запирать

Замирать

Выдирать

Зажигать

Блистать

Расстилать

Снимать

Начинать

1. Полагать  -положить
2. прикасаться  -  прикоснуться
3. загорать  -  загар
4. зорька -  заря
5. растение  -  выращивать  - 

вырос
6. равнина -  ровный

7. кланяться  -  поклон
8. тварь -  творение
9. скакать - вскочить
10. плавник -  пловец
11. макать  -  промокнуть

В каком ряду во всех словах пропущена безударная гласная, проверяемая 
ударением?
  1) пом…гать, д..кумент, безотл…гательно         2) изл..жение, д…рижировать, 
д…лёкая
  3) в…новатый, пов…р, вбл..зи                              4) акв…рельный, разж…гать, 
укр..тить

Следует 
исключить 
ряд, в 
котором 
есть слово 
с 
чередующе
йся 
гласной  
или слово 
с 
непроверя
емой 
гласной.



Правописание приставок.

1. ПРЕ и ПРИ: написание зависит от значения. Следует 
учитывать значение слов: прибывать  (приезжать) в город – пребывать 
(находиться) в городе.

2. Приставки на З, С: написание зависит от последующего глухого 
или звонкого согласного: исподтишка, исчезнуть, низвергаться, 
взбираться. Следует учитывать, что в слове может быть две 
приставки: несговорчивый, несдержанный.

3. Ы,И  после приставки: начальная И в корне после 
русских приставок меняется на Ы. Буква И пишется в 
словах: дезинформация, сверхинтересный, мединститут, 
контригра.

4. Ъ и Ь: после приставки на согласный перед Е,Ё,Ю,Я 
пишется Ъ. В остальных случаях пишется Ъ. Запомнить: инъекция, 
арьергард.

5. Приставка ПРА- пишется в словах со значением 
«древний»: прабабушка, праязык.



Настоящее и будущее время:
Гласная в окончаниях глаголов и суффиксах образованных 
от них причастий зависит от СПРЯЖЕНИЯ: 
сеешь – сеять – 1 спряжение – пишется Е (в 3л.мн.ч. У-Ю – сеют)
Клеит – клеить -2 спряжение – пишется И (в з л.мн.ч – А-Я – клеят)
Лечащий – от глагола 2 спр.,   лающий – от глагола 1 спр.

               ПРОШЕДШЕЕ    время
Гласная перед суффиксом глагола -Л и суффиксами причастий –
ВШ-, -НН-  пишется такая же, как и в инфинитиве перед –ТЬ:
Лаять – лаял – лаявший.
Увидеть – увидел, увидевший, увиденный.
Лечить – лечил – лечивший-  ! залеченный (перед НН меняется на Е)

Правописание суффиксов причастий и окончаний глаголов.



Правописание суффиксов

-ив-, -ев-  В безударном положении пишется -ев-;  -ив- под 
ударением
алюминиевый, соевый; плаксивый, красивый.

Исключения: милостивый, юродивый.

-чив-, -лив-      Всегда пишется и :   доходчивый, завистливый
-оват-,  -ов-  пишутся после твердых согласных:  красноватый, 
деловитый
-еват-, -ев-    Пишутся после мягких согласных, после шипящих и ц.

                        глянцевитый, синеватый
-ова- (-ева-)   Если в 1-м л. ед.ч. наст. или буд. вр. глагол 
оканчивается на –ую (-юю)(я) беседую (1 л. ед.ч. н.в.) — беседовать 
— беседовал
-ыва- (-ива-) Если в 1-м л. ед.ч. наст. или буд. вр.глагол 
оканчивается на -ываю (-иваю)(я) настаиваю (1 л. ед.ч. н.в.) — 
настаивать — настаивал: 



В   течение
В   продолжение                        
предлоги
Вследствие  =  из-за
Несмотря на ….
Навстречу (кому-то)
На протяжении
Впоследствии (наречие)
В  заключение

То   же  (самое)
Так   же, …..(как и)

Потому           
Поэтому       «причина»
Оттого            
Чтобы  -         «цель»

По тому берегу
По этому мосту
От того дома
Что бы придумать?

Сравни:

Иметь в виду 
(фразеологизм)

Ввиду (из-за) непогоды

Во что бы то ни стало
Как ни в чём не бывало

Тоже                 союзы = И  

Также

Слитное и раздельное написание слов 



Типы предложений.

Простое предложение – состоит из одной части и имеет 
ОДНУ грамматическую основу. Может быть осложнено 
причастными или деепричастными оборотами, вставными 
конструкциями, вводными словами, однородными членами 
предложения.

СЛОЖНОСОЧИНЁННОЕ предложение   состоит из двух или более 
равноправных частей, связанных СОЧИНИТЕЛЬНЫМ СОЮЗОМ , чаще 
всего И, НО, А.
 В ССП нельзя задать вопрос от одной части к другой, можно разделить на 
два самостоятельных предложения.

СЛОЖНОПОДЧИНЁННОЕ предложение – части в нём связаны 
ПОДЧИНИТЕЛЬНЫМ союзом (см. В2). От одной части к другой можно 
задать вопрос.

БЕССОЮЗНОЕ предложение  состоит из равноправных частей, 
соединённых          БЕЗ СОЮЗА. Часто (но не всегда) показателем 
бессоюзной связи являются знаки тире и двоеточие. 

Сочинительные союзы, связывающие однородные ч.пр., не 
учитываются.
В сложном предложение может быть сочетание разных видов связи.



 (1) Много лет идёт дискуссия архитекторов об «оптимальном 
городе», который бы разрешил все социальные проблемы.
(сложноподчинённое)

 (2) В ходе дискуссии выяснилось: такой модели «оптимального 
города», которая была бы удобна для всех стран мира и даже 
для разных регионов одной страны, нет и быть не может. (с 
бессоюзной и подчинительной связью)
(3) Это обусловлено тем, что для разных условий существуют 
разные критерии оптимальности. (сложноподчинённое)
(4) В результате дискуссия, затянувшаяся на много лет, приняла 

другое направление, и речь стала идти об   оптимизации 
расселения, о таких научных основаниях планирования и 
проектирования в градостроительстве, которые бы позволили 
снять остроту и масштабы экологических проблем города (с 
сочинительной и подчинительной связью).
(5) Одна из формул «оптимального расселения» определяется 
следующим образом: необходимо обеспечить экономичность 
застройки и сохранение окружающей среды. (бессоюзное)



1. Между однородными членами, соединенными 
неповторяющимся союзом И, запятая не ставится.

Много лет жили и трудились в Сибири потомки Ермака.

Название книги может  рассказать о её содержании и об 
авторе.

2. Между частями сложносочиненного предложения 
запятая ставится.

   [ Панночка засмеялась ], и [ девушки с криком увели за собою 
представлявшую ворона ]. 

[ Издали только мерещился огонек ], и [ кони, чуя близкое стойло, 
торопились, насторожив уши и вковавши очи во мрак ].

Простое и сложное предложение с союзом И.

   
Запятая в сложносочинённом предложении не ставится  
1)  если части сложного предложения имеют общий второстепенный 

член 
В саду было сумрачно и пахло прелой листвой и грибами.
(Было сумрачно и пахло прелой листвой и грибами (где?) в саду.)
2. Если есть общее придаточное:
Солнце уже довольно высоко стояло на безоблачном небе  и  поля не 

блестели росой, когда экипажи подкатили к крыльцу дома.



Запятые при однородных членах предложения.

Одна запятая ставится
1. При двойном союзе НЕ ТОЛЬКО….. , НО И;    КАК… , ТАК И;  

ХОТЯ… , НО.
        Как в лесу, так и на лугах появились робкие первоцветы. 
        Не только охотники, но и рыбаки любят осеннюю пору. 
        Если не мороз, то зной может убить тоненькие стебельки 
яблонь. 
        Не столько обида, сколько растерянность сквозила в его 
словах.
2. При одиночных противительных союзах  а, но, зато, да (в 
значении но).
      Мал золотник, да дорог.

При повторяющихся союзах и — и, ни — ни, то — то, не то — не то, 
или — или, либо — либо, да — да количество запятых зависит от 
количества однородных членов.   Ни я, ни мой друг не устали.

Запятая НЕ ставится:
Каравелла имела три мачты с прямыми и косыми парусами и 
могла двигаться в нужном направлении даже при встречном 
ветре.



Обособленные определения  могут быть 
выражены

1. ПРИЛАГАТЕЛЬНЫМ:   А он, мятежный, просит бури…
                                                 …гордо реет буревестник, чёрной молнии подобный.

                                                 По дороге, зимней, скучной, тройка борзая бежит.

4.  причастными оборотами:    Солнце, ещё не вошедшее в силу, греет  
ласково.

Обособленные обстоятельства  могут быть 
выражены:

•  деепричастиями или деепричастными оборотами: Не зная броду, не суйся 
в воду.

• существительными в косвенном падеже с предлогами: 

несмотря на, согласно, благодаря, вопреки, при наличии, при отсутствии, за 
неимением, по причине, ввиду, вследствие.Обособленные приложения – это 

существительное со значением уточнения, 
пояснения

Николай Никитич, местный сторож,  нехотя 
встал.

Обособленные члены предложения



 Предложения с причастным и деепричастным оборотом      

Причастный оборот выделяется запятыми, если     
1. стоит после определяемого слова 
2. относится к личному местоимению.

Деепричастный оборот  ВСЕГДА   выделяется 
запятыми.

Томми вытянул морду, обрамленную 
коричневыми
 
кудряшками, и, дрожа всем телом , подался 
вперед.

ПО

ДО



Предложения с вводными словами
1. ОДНАКО: выделяется в середине предложения. 
    Не выделяется, если можно заменить союзом НО и стоит  в начале 
предложения:
Долго, однако, нам пришлось тебя ждать. Однако (=но) письмо он так и не 
получил.2. НАКОНЕЦ: НЕ выделяется в значении «в результате», можно добавить 
частицу –ТО.            
                         Выделяется, если завершает перечисление.
Он долго ждал вызова из училища, не спал, нервничал   и наконец  (-ТО) 
дождался.
А.П.Чехов был драматургом, новеллистом    и, наконец, образцом 
самовоспитания.
3. ВООБЩЕ: НЕ выделяется в значении «совсем, никогда». 
                       Выделяется в значении «вообще говоря».
Вообще, мне хотелось бы услышать эту историю из твоих уст. Ты меня вообще 
не жди.

Никогда не 
выделяютс
я:

⚫ Тем более
⚫ Между тем
⚫ Вместе с 

тем
⚫ В основном
⚫ В целом

   СОЮЗЫ
Словно
Будто, как будто

ЧАСТИЦЫ   
якобы,   даже,  
  едва ли, 
вряд ли, все-таки,



Сложноподчинённое предложение с одним придаточным

В сложноподчинённом предложении придаточная часть 
отделяется запятой (запятыми, если стоит в середине 
предложения).
При постановке запятых ориентируйся на смысл и 
интонацию.
Если запятые  поставлены правильно, придаточную 
часть можно «вынуть» из предложения.

На окраине маленького приморского городка ,  
название  которого  найдёшь не на всякой карте ,  и 
прошло моё детство.

Коляска подъезжала к усадьбе барыни , о 
невероятной жестокости и жадности которой в округе 
ходили самые невероятные слухи.



Сложноподчинённое предложение с несколькими 
придаточными.

Запятая между двумя союзами не ставится, если у  союза есть 
вторая часть  ТО, ТАК,  НО

[   ], (что, (если   ),    )                              [   ], (что  (если   ),то    )

Мечик почувствовал, что, если вновь придётся 
отстреливаться, он уже ничем не будет отличаться от Пики. 

Я думал, что если в сию решительную минуту не переспорю 
старика, то уже в последствии мне будет трудно освободиться 
от его опеки.

 Перед союзом И запятая не ставится, если он 
соединяет однородные члены предложения.
Мы бы вскрыли стол сейчас же  и  если бы нашли 
брилли анты,  то  тотчас же  пошли на берег.

Каждая часть сложного предложения отделяется 
запятой.



Виды подчинения в СПП с несколькими 
придаточными

Последовательное подчинение
Я вспоминаю, что  не было лета,  когда бы за Волгою не горели 
леса.

[     ],   (     ),   (     ).

Однородное соподчинение

Слышно было, как в саду шагал садовник и как скрипела его тачка.

[    ],   (    ),   (    ).

Параллельное подчинение
Когда дверь была заперта на ключ,
 Анна Петровна приступила к делу,  
по поводу которого был созван семейный совет.

(    ),   [       ],   (     ).



1. Придаточные определительные – отвечают на вопрос какой?, относятся к 
существительному, чаще всего присоединяются союзным словом который, всегда 
стоят после главной части.

2. Придаточные изъяснительные – отвечают на вопросы косвенных падежей, 
относятся к глаголу, обычно присоединяются союзом что (чтобы, где), всегда стоят 
после главной части.

3. Придаточные обстоятельственные – вопрос и союз  зависят от значения
Вид придаточного 
обстоятельственного

вопрос союз

1. придаточные 
образа действия 

2.  степени
3. места
4. времени
5. условия
6. причины
7. цели
8. сравнения
9. уступки

10. следствия

Как? каким образом?

Насколько?
Где? Куда? Откуда?
Когда? С каких пор? 
При каком условии?
Почему? 
Зачем? С какой целью?
…………….
……………
…………….

Как, сколько, 

настолько…
Где, куда, откуда…
Когда, пока, едва, как
Если, раз…
Потому что, оттого что…
Чтобы, для того чтобы…
Как, будто, словно, точно, как будто
Хотя, несмотря на то, что…
Так что

В 6. Типы придаточных 
предложений.



Двоеточие    в БСП ставится, если вторая часть
 а)  указывает на причину          ( потому что): 
                               Выйти невозможно: на улице проливной дождь. 
б)  поясняет, дополняет первую                   (а именно);
Ты же понимаешь: без результатов эксперимента нас и слушать не 
станут.
В) после обобщающего слова перед однородными членами 
предложения:
          Всё давало ему перевес над другими : 
и преклонные лета, и опытность, и сильнейшая  ненависть к 
врагам. 

Тире  в БСП ставится, если
 а)  одна часть противопоставляется другой    (а, но): 
                                                 Уже настали сумерки — они всё едут. 
б) первая часть указывает на время или условие   (когда, если):
          Выглянет солнце  — лес ярко зеленеет и горит алмазными 
искрами.
в) вторая часть содержит вывод, следствие    (значит) :  
                                        На улице проливной дождь – выйти невозможно.
г)ПЕРЕД обобщающим словом после однородных:    И преклонные 
лета, и опытность, и   ненависть к врагам --   всё давало ему 
перевес над другими 

Тире и двоеточие в предложении.



Части речи
Имя существительное КТО?  ЧТО?

Имя прилагательное КАКОЙ?  ЧЕЙ?

Имя числительное СКОЛЬКО?  КАКОЙ?

МЕСТОИМЕНИЕ Все вопросы сущ., прил., числительных

Глагол ЧТО ДЕЛАТЬ?  ЧТО СДЕЛАТЬ?

ПРИЧАСТИЕ КАКОЙ?         Что делающий?      Что 
сделавший?

ДЕЕПРИЧАСТИЕ КАК?              Что делая?      Что сделав?                   

НАРЕЧИЕ КАК?   ГДЕ?  КОГДА? ПОЧЕМУ?   ЗАЧЕМ?

              ПРЕДЛОГИ Связывают слова в словосочетании

               СОЮЗЫ Связывают однородные члены предл.   или 
                  части сложного предложения

               ЧАСТИЦЫ Не, ни;, бы, даже, почти, только, именно ….



ЧАСТИ РЕЧИ

Наиболее часто встречаются следующие части речи:

1. Краткое страдательное ПРИЧАСТИЯ:   РАСКОЛОТ, 
ПОСТРОЕНА.

2. Краткое прилагательное:   ВЕЛИК, КРАСИВА.
3. Деепричастие :    СЛУШАЯ, РАЗРИСОВАВ.
4. Наречие:   ПОЭТОМУ, КАК, ВВЕРХУ, ВЧЕРА, 

ВПОСЛЕДСТВИИ.
5. Местоимение:    ТОТ, КОТОРЫЙ, СВОЙ, ЛЮБОЙ, ДРУГОЙ, 

ЧТО.

6. Предлог:    В ТЕЧЕНИЕ, ВСЛЕДСТВИЕ, ВОКРУГ, СКВОЗЬ, 
НАСЧЁТ.

7. Союз:    ПОТОМУ ЧТО, КАК БУДТО, ХОТЯ, ЕСЛИ.
8. Частица:    ТОЛЬКО, ИМЕННО, ДАЖЕ, ПОЧТИ.



Любой, другой, каждый, сам, всё, самый, иной



Как узнать  ПРЕДЛОГ ?  Предлог связывает слова в 
словосочетании; при помощи предлога задаётся вопрос:

Навстречу мне сквозь толпу пробирался мой одноклассник.
Пробирался навстречу мне (навстречу кому?)
Пробирался сквозь толпу (сквозь что?)

Как узнать  ЧАСТИЦУ?       ЗАПОМНИТЬ!

отрицате
льные 

формообраз
ующие

модальные

НЕ
 

НИ

БЫ
 

ПУСТЬ 
(ПУСКАЙ)

 
ДАВАЙ 

(ДАВАЙТЕ)

Вопрос: ли, разве, неужели, неужто
Восклицание: что за, как
Указание: вот (а вот),  вон (а вон)
Сомнение: вряд ли, едва ли
Уточнение: именно, как раз 
Ограничение: только, лишь, исключительно, 
почти
Усиление: даже, ведь, всё-таки, и, же, уж, -то
Смягчение:  -ка



СОЧИНИТЕЛЬНЫЕ – связывают однородные члены предложения и части 
сложносочинённого предложения
Соединительные
 И, да (=и), 
ни-ни, и-и, 
не только – но и, как – так 
и, тоже, также

Разделительные
 Или, либо, 
то-то, 
не то - не то, или -или

Противительные
 А, но, да (=но), зато, однако

Как узнать  СОЮЗ?              ПО ЕГО РОЛИ В ПРЕДЛОЖЕНИИ!

ПОДЧИНИТЕЛЬНЫЕ – связывают части сложноподчинённого предложения

Изъяснительные
Определительные
Обстоятельственн.
время
место
причина
цель
условия
уступки
сравнения
следствия

Что   - союз или союзное слово (местоимение) 
 Который, какой – всегда местоимения
 
 Когда, пока, едва, лишь.
Где.
Потому что, так как, ибо.
Чтобы.
Если, раз.
Хотя.
Как, будто, словно, точно, как будто.
Так что.



3 признака СОГЛАСОВАНИЯ
1. Зависимое слово отвечает на вопрос КАКОЙ?   Мой дом,   пятый 

этаж.

2. Зависимое слово выражено прилагательным, причастием, 
числительным, местоимением, соотносимым с прилагательным.

3. При изменении главного слова меняется и окончание зависимого 
слова. 3 признака УПРАВЛЕНИЯ

1. Зависимое слово отвечает на вопросы косвенных падежей?
2. Изменяется только главное слово, зависимое всегда стоит в одном 

и том же падеже.            Шёл по дороге,    серый от пыли,     дом 
брата.

3. Наличие предлога у зависимого слова (возможно, но не обязательно)
2 признака ПРИМЫКАНИЯ

1. Зависимое слово отвечает на вопрос  КАК, ГДЕ, КОГДА, ЗАЧЕМ, 
ПОЧЕМУ?

2. Зависимое слово выражено НАРЕЧИЕМ, ДЕЕПРИЧАСТИЕМ, 
ИНФИНИТИВОМ, Шёл вперёд,    сказал подумав,   приказал 
вернуться.

В 3. Способы связи слов в в 
словосочетании



Виды односоставных предложений 
Вид Значение Способ выражения Примеры

ОПРЕДЕЛЁННО
- ЛИЧНЫЕ 
предложения

Действующее лицо 
или предмет не 
названы, но 
говорящий точно 
понимает, о ком или 
о чём речь.

Глаголом   1 - 2 лица:
Можно подставить 
местоимения

Я,  ТЫ,  МЫ,  ВЫ

Еду в гости.
Приходите завтра.

НЕОПРЕДЕЛЁН
НО - ЛИЧНЫЕ 
предложения

Действующее лицо 
не названо, но 
говорящий не может 
точно указать на 
того, кто производит 
действие.

Глаголом 3 л. мн.ч. 
          Можно подставить 
местоимения

           ОНИ

Где-то стреляют.
В дверь постучали.
Посадили  бы здесь 
розы.

БЕЗЛИЧНЫЕ 
предложения

Действующее лицо 
назвать совершенно 
невозможно. 
Подлежащего нет и 
не может быть.

- Безличным глаголом. 
- Личным гл. в безл. знач.
- ИНФИНИТИВОМ
- Словами НЕТ, 
                          НЕ БЫЛО   

Смеркается рано.
Пахнет  сеном.
Ничего не слыхать.                                
Здесь никого нет.

НАЗЫВНЫЕ
(только подлежащее)

Называются 
предметы, события, 
явления.

Существительным Ночь. Улица. Фонарь. 
Аптека.
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Максимальное количество за сочинение – 21 балл

УДАЧИ!


